



Institut du Christ Roi Souverain Prêtre

Ile Maurice - Diocèse de Port Louis

## Octave de la Nativité du Seigneur

Semaine du  
1<sup>er</sup> au 7 janvier

### *Le mot du Chanoine*



**Institut du Christ Roi  
Souverain Prêtre**

Rue de Courson  
4 Résidence les Aubiers  
Curepipe - Ile Maurice

**Site Internet:**

[www.icrspmaurice.org](http://www.icrspmaurice.org)

**Courriel de l'apostolat:**

[icrsp.mauritius@gmail.org](mailto:icrsp.mauritius@gmail.org)

Facebook: [ICRSP Maurice](#)

Instagram : [icrsp.maurice](#)

Chaîne YouTube:

ICRSP Maurice

**Clergé:**

Chanoine Bertrand SIGROS

WhatsApp +241 076 255 294

[chn.sigros@icrsp.org](mailto:chn.sigros@icrsp.org)

Messes en livestream sur You-  
Tube:

Apostolat de New Brighton,  
Angleterre:

[ICKSP Dome of Home](#)

(Heure de l'Ile Maurice -4h)

Apostolat de Limerick, Irlande:

[Sacred Heart Church - Lime-  
rick - ICKSP](#)

(Heure de l'Ile Maurice -4h)

Apostolat de Chicago, USA:

[ICKSP](#)

(Heure de l'Ile Maurice -9h)

Chers fidèles,

Le dimanche, Octave de Noël était autrefois aussi dénommé Octave de la Nativité et Circoncision du Seigneur. J'aimerais donc mettre en parallèle cet événement de la vie de Notre-Seigneur avec la fête de l'Épiphanie qui sera célébrée dans le courant de cette semaine. En effet, l'Épiphanie est non seulement la commémoration de l'Adoration des Mages et des Noces de Cana mais elle est également celle du baptême du Christ. C'est pourquoi, traditionnellement, en la Vigile de l'Épiphanie il y a la grande bénédiction de l'eau.

La circoncision de Notre-Seigneur n'est pas uniquement l'accomplissement par le Christ d'une prescription rituelle, qu'Il avait lui-même imposée et qu'Il accomplit pour nous montrer le prix de l'obéissance : « *Bien qu'il soit le Fils, il apprit par ses souffrances l'obéissance* » [Hb V,8] C'est un événement qui est enraciné dans l'économie de l'Incarnation et qui métamorphose la relation entre Dieu et les Hommes.

Dans la circoncision du Christ, se manifeste d'importants éléments spirituels mais de façon sensible, visible et même corporelle. Corporellement, bien loin des idées perverses et mensongères de ce siècle, le Christ est un être humain parfait avec donc une identité sexuelle claire : Notre-Seigneur est un homme, un individu de sexe masculin. C'est là une des dimensions de l'Incarnation liée à la faute d'Adam, père de l'humanité ; le Christ lui est le « *le premier-né, avant toute créature* » [Col I, 15] mais aussi « *le premier-né des morts* » [Col I, 18 & Ap I, 5]. Ce signe visible qui scelle l'Alliance est un signe d'amour : l'amour entre l'homme et la femme est une pâle figure de l'image de l'amour jaloux de Dieu pour les Hommes : « *Vous, les hommes, aimez votre femme à l'exemple du Christ : il a aimé l'Église, il s'est livré lui-même pour elle* » [Ep V, 25] Mais quand le Christ choisit librement (Notre-Seigneur avait déjà l'usage de la raison à ce moment là) de pratiquer ce rite c'est pour manifester sa messianité universelle. Car, comme le dit un document du IV<sup>ème</sup> siècle le Christ « *a aboli la circoncision en la portant à son achèvement en lui-même (Lc 2,21)* » [Constitutions apostoliques, VI]. En raison de cela, la circoncision n'est non seulement plus nécessaire mais même interdite dans l'Église. Pour être membre du corps mystique du Christ, il n'y a plus besoin de circoncire un membre corporel, c'est la circoncision de l'Esprit qu'il faut [cf Rm II,29]. En effet il est dit : « *Soyez circoncis pour votre Dieu et circoncisez le prépuce de votre cœur* » [Jr 4,4]. Et la circoncision de l'Esprit est possible pour les Juifs mais également pour les Gentils « *il n'y a plus ni juif, ni grec* » [Ga III, 28]. Notre incorporation au peuple de Dieu se fait depuis ce moment là par l'effusion du sang de Dieu et non plus par l'effusion du sang des hommes. Le baptême est justement mort et résurrection dans le Christ, le baptême est une nouvelle naissance mais non plus par l'union de la chair mais par l'eau et l'Esprit [cf Jn III, 5-6]. Le récit du rituel de la circoncision est donc d'une grande importance pour l'image que nous avons de Dieu et notre relation à Dieu : un Dieu qui descend jusque dans le corps humain et qui universalise l'Alliance.

**Chanoine B. Sigros**

### Pensée de la Semaine, par saint François de Sales

Sermon du 1<sup>er</sup> janvier 1622

« Mais bien que l'on dédie les jours de l'année aux Saints, ils ne cessent pas pourtant d'être tous consacrés à Notre Seigneur comme à Celui qui les a faits et à qui ils appartiennent tout, c'est pour cela que l'Église lui dédie celui d'aujourd'hui, qui est le premier, et en celui-ci toute l'année. »



## Arrivée prochaine à Maurice !

Chers fidèles, il y a presque sept ans que l'Institut est à Maurice à l'invitation de S. Em. R. le Cardinal Piat, qui en 2018 est venu à *Gricigliano*, notre Maison Généralice et Séminaire. Après presque autant de temps qu'il en fallut au Bienheureux Père Jacques Désiré Laval pour traverser les Océans, j'ai la joie de vous dire que **les autorités civiles viennent de m'accorder les permis de séjour et de travail**. C'est pour moi une grande joie et l'occasion d'être dans l'action de grâce. Mais il me faut, ainsi qu'à vous, encore un tout petit peu de patience. Le chanoine Montjean m'accompagnera pour mes premiers pas sur l'Ile. J'aurais la joie le 11 janvier de fouler pour la première fois le sol mauricien.



Et le dimanche 15 janvier, en présence du chanoine Montjean, qui depuis des années se dépense pour l'Ile Maurice, j'aurais l'honneur de chanter ma première Messe à 10h à la chapelle du Collège saint Joseph de Curepipe, vous êtes tous chaleureusement invités afin que je puisse faire votre connaissance.

(Photos : Visite du Cardinal à Gricigliano, Noël des enfants défavorisés à Libreville)



## Semaine du 1<sup>er</sup> au 7 janvier 2023

Date	Fête / Messe célébrée	Couleur liturgique
<b>Dimanche 1<sup>er</sup></b>	Octave de la Nativité de Notre-Seigneur	Blanc
Lundi 2	<b>S. Nom de Jésus</b>	Blanc
Mardi 3	Férie	Blanc
Mercredi 4	Férie	Blanc
Jeudi 5	Férie Mémoire S. Téléphore	Blanc Rouge
<b>Vendredi 6</b>	<b>Epiphanie du Seigneur</b>	Blanc
Samedi 7	de la Ste Vierge au Samedi 1 <sup>er</sup> samedi du moi : Cœur immaculée de Marie	Blanc
<b>Dimanche 8</b>	<b>Sainte Famille</b>	Blanc

### Lettre mensuelle

Chers amis, la lettre mensuelle de janvier sera publiée dans la dernière semaine du mois, en préparation de la fête de saint François de Sales.

**N'oubliez pas d'aller sur le site pour vous y abonner !**

### Carnet de famille & intentions de prières

Chers fidèles, n'hésitez pas à me communiquer les naissances, baptêmes, mariages et funérailles de vos familles et amis ainsi que vos intentions de prières (spécialement pour nos malades). Veuillez préciser si vous ne souhaitez pas que ce soit publié.

Intentions de prière :



## L'histoire de Saint Sylvestre

La dernière fête de l'année civile est celle de saint Sylvestre, fêté le 31 décembre, et ce saint est plus connu pour le réveillon associé à cette date que pour sa vie.



Saint Sylvestre est un pape italien du IV<sup>e</sup> siècle. Il naît en 280, même si la date de sa naissance n'est pas certaine. Il aurait vu le jour à Rome, son père est un prêtre nommé Rufin qui lui donne une éducation chrétienne. Avec son père, il héberge des Chrétiens persécutés par l'empereur Dioclétien lors de la

grande persécution de 303. Rufin décède lors de cette persécution et Sylvestre est lui-même emprisonné, il doit livrer des biens de Chrétiens et renier sa foi, ce qu'il refuse. Il est libéré de prison à la fin de la persécution, les dates sont inconnues ainsi que les circonstances qui amènent cette libération.

Le pape Miltiade l'ordonne prêtre une fois libre. En 314, à la mort de ce dernier, il est élu pape le 31 janvier. Il meurt en 335 après vingt-deux ans de règne. Il est contemporain de l'empereur Constantin qui après sa conversion fait de la religion chrétienne celle de l'empire romain. Les conciles d'Arles et de Nicée se tiennent sous son pontificat et c'est pendant ces vingt-deux ans sur le siège de Pierre qu'Arius et l'arianisme sont condamnés. Les sources sont divergentes sur son rôle réel pendant cette période. Certaines font penser qu'il a un caractère faible et une personnalité timide et donc un rôle peu important lors de son pontificat. D'autres sources du Ve siècle, les Actes de Silvestre, racontent qu'il baptise Constantin et demande l'arrêt des persécutions. Des récits de miracles sont également rapportés. La période persécution de son règne peut expliquer que des sources écrites manquent du fait de leur destruction ou d'une communication orale pour protéger les Chrétiens. De plus, des « contestations » des sources sont nées, car sous son pontificat Constantin fait don de Rome et de l'Italie à la papauté, pour contester ce pouvoir temporel. Il est à noter qu'il devient saint par acclamation à sa mort et une vénération se développe à Rome dans les années après son trépas. En outre, la forte personnalité de Constantin et le rôle central de l'empereur dans le développement du christianisme ont pu faire oublier le pontificat de Sylvestre.

Après Sa conversion, Constantin fait édifier les basiliques Saint-Jean-du-Latran, Saint-Paul-hors-les-Murs et Saint-Pierre. De nombreuses églises sont construites sous son règne à son initiative. L'empire romain, bien qu'en difficulté, existant toujours, le rôle de l'empereur est de faire des dons pour embellir la cité et son empire. En outre, la papauté n'a pas de possessions territoriales jusqu'à la mort de Constantin.

Lors des conciles d'Arles et de Nicée, Sylvestre, pour des raisons de santé, n'y participe pas et si ces conciles sont au départ des conciles locaux convoqués par l'empereur, prolongeant son rôle romain de *Pontifex maximus*, Sylvestre les « valide » et envoie des légats pour le représenter. Celui d'Arles concerne une élection épiscopale contestée et condamne le donatisme comme hérésie. Et surtout, celui de 325 à Nicée, l'arianisme est condamné et la première profession de Foi est adoptée, c'est le symbole de Nicée, complété en 381 lors du concile de Constantinople.

Saint Sylvestre meurt le 31 janvier, qui devient le jour où il est fêté. Le pontificat de Sylvestre est celui de la transition au niveau religieux du pouvoir impérial, qui s'occupait de la vie religieuse, vers le pouvoir pontifical.

Par Geoffroy Sigros, M.A.

Depuis la fondation de la république romaine, les Consuls étaient les plus hauts magistrats de Rome et ils exerçaient l'*imperium*. Deux consuls étaient élus chaque année. Les romains avaient coutume d'identifier l'année en citant les deux consuls de l'année en cours. A partir de 153 av. J.-C leur élection est fixée au 1<sup>er</sup> janvier. Ce qui fit débiter l'année consulaire non plus en Mars (le 15 mars), comme dans le *Vieux Système Romain*, mais en Janvier. (à l'origine le onzième mois de l'année romaine). Lors de sa réforme du Calendrier, en 46 av. J.-C., Jules César décréta qu'elle prendrait effet le 1er janvier 45 av. J.-C. En France, cela devint officiel seulement en 1564 par l'édit du Roussillions de Charles IX. En 1582, le Pape Grégoire XIII mit en place pour les Etats Pontificaux et la Chrétienté un nouveau calendrier. Le passage du calendrier julien au calendrier grégorien (actuel) ne changea pas la date du début de l'an. C'est au sujet de cette Réforme que Keppler (ou Voltaire) aurait dit « Les protestants préfèrent être en désaccord avec le Soleil plutôt qu'en accord avec le pape. »

### Introït

Un enfant nous est né, un fils nous est donné : la souveraineté repose sur son épaule et on l'appellera le Messager d'en haut. Chantez au Seigneur un chant nouveau, car il a fait des merveilles.

### Collecte

O Dieu, qui, en rendant féconde la virginité de la bienheureuse Marie, avez procuré à l'humanité le salut éternel, accordez-nous, nous vous en supplions, de ressentir la puissante intercession de celle par laquelle nous avons reçu l'auteur de la vie Notre-Seigneur Jésus-Christ, votre Fils.

### Épître *Ti II, 11-15*

Très cher ami : elle s'est manifestée la grâce de Dieu, source de salut pour tous les hommes ; elle nous enseigne à renoncer à l'impiété et aux convoitises mondaines, et à vivre dans le siècle présent avec tempérance, justice et piété, en attendant la bienheureuse espérance et l'apparition glorieuse de notre grand Dieu et Sauveur Jésus-Christ, qui s'est donné lui-même pour nous, afin de nous racheter de toute iniquité et de se faire, en nous purifiant, un peuple qui lui appartienne, et qui soit zélé pour les bonnes œuvres. Voilà ce que tu dois prêcher, recommander et revendiquer avec une pleine autorité dans le Christ Notre Seigneur.

### Graduel

Les extrémités de la terre ont vu le Sauveur envoyé par notre Dieu, Terre entière, chante à Dieu ta joie. Le Seigneur a fait connaître son œuvre de salut : devant tous les peuples il a montré sa justice.

### Alléluia

Alléluia, alléluia. Après avoir, à plusieurs reprises et en diverses manières, parlé autrefois à nos pères par les Prophètes, Dieu, dans ces derniers temps, nous a parlé par le Fils. Alléluia.

### Évangile *Lc II, 21*

En ce temps là, le huitième jour, auquel l'enfant devait être circoncis, étant arrivé, on lui donna le nom de Jésus, que l'ange avait indiqué avant qu'il fût conçu dans le sein de sa mère.

### Offertoire

A toi sont les cieux, à toi la terre. C'est toi qui as posé les fondations de l'univers, et créé ce qu'il renferme. Ton trône repose sur le droit et la justice.

### Secrète

Nous vous en supplions, Seigneur, ayant reçu nos dons et nos prières, purifiez-nous en vos divins mystères et exaucez-nous avec clémence.

*Préface de la Nativité & Communicantes propre*

### Communion

Les extrémités de la terre ont vu le Sauveur envoyé par notre Dieu.

### Postcommunion

Seigneur, que cette communion nous purifie de tout péché, et que, par l'intercession de la bienheureuse Vierge Marie, Mère de Dieu, elle nous fasse participer aux fruits du remède céleste.